

Tercer grado

# Nayarit

La entidad donde vivo



## Aprendizaje esperado

Aprécia el patrimonio cultural de su entidad del México independiente a la Revolución Mexicana.

## Contenido 5. El patrimonio cultural de mi entidad: del México independiente a la Revolución Mexicana

Las costumbres y creencias de la época prehispánica, los cambios profundos que trajo el Virreinato en las relaciones sociales, la vegetación, los cultivos y las especies de animales, además de los hechos sociales, económicos y políticos que ocurrieron durante el inicio de la vida independiente de México, la Revolución Mexicana y la creación del estado de Nayarit, influyeron en las características del estado y en la forma de ser de sus habitantes.

En cada ciudad, pueblo o comunidad de Nayarit existen casas, edificios públicos, panteones, estatuas y vías de comunicación que fueron testigos de ese periodo que va de 1821 a 1920. Platillos que seguimos disfrutando y dulces artesanales de algunas regiones tienen su origen en recetas que eran las preferidas en celebraciones familiares de la época.



Representación de la Judea, Jala.

Algunas fiestas patronales que se celebran año con año en algunos pueblos o barrios se iniciaron en el siglo XIX y a principios del XX, como la de Pantanal. También a esta época corresponde la tradición de la Judea de Francisco I. Madero (Puga), influida por la de Jala, que es más antigua.

Canciones de cuna de esa época aún se recuerdan en algunas familias, tanto de la sierra como de la costa, y se siguen cantando a los niños para dormirlos. Las Mañanitas tepiqueñas se cantan desde esos tiempos. Algunos poemas del tepicense Amado Nervo se recitan de memoria en toda América y España.



**Explora y comparte**

Con ayuda del profesor, formen equipos de cuatro personas e investiguen cuáles son los edificios de su localidad que cuentan con una clara influencia de la época. Elaboren un cartel donde los muestren y señalen cuáles son esas características.

**Canción de cuna**

Ahí vienen los mecos,  
vienen de Tepic,  
y el meco más viejo  
se parece a ti.

**Mañanitas tepiqueñas**

Amapolita morada  
de los llanos de Tepic,  
si no estás enamorada  
enamórate de mí.

